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本文件旨在向委員
簡述及更新香港房
屋委員會（房委會）
在轄下新公共房屋
發展項目中推行的
節能措施。

目的
香港房屋委員會
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 房委會一直致力在新發展項目中推行節能措施，減少用電量和碳
足印。

 2013年2月，我們向委員簡述新發展項目中已推行的節能措施，以
及提升房委會轄下樓宇能源效益的未來路向（見立法會
CB(1)516/12-13(03)號文件）。

背景

 過去兩年，房委會致力加
強各項節能措施，成效顯
著。相較於2011/12年度，
2014/15年度一幢典型公
共屋邨住宅大廈公用地方
的每年用電量減少10%。

香港房屋委員會
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 房委會的首要原則，是為所有新發展項目採用順應自然的設計，
盡量利用自然採光和通風，從而減少人工照明、機械通風和空
調系統耗用的能源。

節能措施
香港房屋委員會
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 加上在新發展項目中增加綠化，可減少城市熱島效應和降低空氣
溫度，從而減少鄰近空調系統的冷氣負荷。

 這些措施有助於為新發展項目租戶和房委會減少能源消耗。

節能措施
香港房屋委員會
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 在新發展項目公用設施的能源使用方面，大約55%是用於照明，20%
用於升降機，及25%用於其他設備如抽水系統、消防設備、通風及
保安系統。

節能措施
香港房屋委員會
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 照明是住宅大廈中耗用最多電能的系統，因此一直是房委會節
能工作的重點。

 除了改善公用地方的照明光度、善用日光和使用具能源效益的
電子鎮流器和T-5光管外，房委會近年亦採用了兩級光度照明控
制系統，並進行LED凸面照明器的大規模試用計劃。

照明
香港房屋委員會
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 自2008年12月起，房委會在新
發展項目的設計中採用專為升
降機大堂、走廊和樓梯設置的
兩級光度照明控制系統，以符
合屋宇署推出的《設計手冊：
暢通無阻的通道2008》中有關
提高照明度以照顧視障人士需
要的規定，並同時採用按需要
調節照明光度的原則，盡量減
低電力消耗。

 我們已就首批安裝兩級光度照
明控制系統的工程項目進行節
能成效評估，結果顯示上述照
明系統平均可節省逾30%能源。

照明

Motion sensor 
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香港房屋委員會
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 我們於2013年在啟晴邨其中一座住宅大廈大規模安裝LED凸面照
明器作試驗，以評估產品的效能。

 結果顯示LED凸面照明器的效能令人滿意，與現時一般配備小型
螢光燈管的凸面照明器相比，可節省逾40%能源。

照明
香港房屋委員會



10

 在住宅大廈中，升降機的用電量屬第二多。

 從2013年起，房委會進一步採用更先進的升
降機技術，即規定大型升降機電動機必須備
有電力再生裝置，及採用無齒輪升降機驅動
系統，以期節省更多能源。

 無齒輪升降機驅動裝置加上變壓變頻式升降
機電力系統所減少的能源消耗量，比傳統齒
輪帶動升降機驅動系統多逾10%。

 配備有電力再生裝置的升降機系統可以收集
再生的電力及調節其質量，然後直接輸入電
網，供公用設施即時使用。升降機電力再生
裝置所能節省的能源，視乎升降機的運載模
式而定。

 我們已評估啟晴邨所採用的升降機系統，發
現系統所產生的再生電力一般高達升降機用
電量的20%至30%。

升降機
香港房屋委員會
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可再生能源

 自2011年5月起，房委會為新公共租
住屋邨的住宅大廈安裝接駁電網的太
陽能光伏發電系統，以提供至少1.5%
的公用電量。

 由於單晶硅光伏板擁有較高的太陽能
轉換效率，這類光伏板已被普遍採用。

 我們在啟晴邨錄得的平均每千瓦峰值
功率發電量約為每年1,090度，超過
原先估計的發電量逾5%。

 我們亦在油麗邨和德朗邨測試市面上
其他種類的太陽能光伏板，包括多晶
硅、非晶硅和CIGS薄膜太陽能光伏板，
以評估不同產品的效能。

單晶硅 多晶硅

非晶硅薄膜 CIGS薄膜

香港房屋委員會
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 房委會在建築物能源效益方面，一直擔當
先行者的角色。

 《建築物能源效益條例》雖於2012年9月起
全面運作，但早於2000年初，房委會已率
先在設計新發展項目時採納自願參與「建
築物能源效益註冊計劃」下的非法定《建
築物能源效益守則》。

 由2000年初至2014年12月，機電工程署向
房委會頒發逾500張建築物能源效益證書，
表揚房委會在建築物的照明、升降機、電
力及空調系統的節能佳績。

建築物能源效益註冊計劃

香港房屋委員會
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 自2011年12月起，房委會已在所
有新發展項目的住宅大廈設計實
行能源管理系統 。

 直至2014年12月，房委會共通過
了109幢已進行能源估算的住宅大
廈設計。

 相對於能源管理系統所訂定的能
源基線，這些住宅大廈的公用電
能估算減幅達14%，即每年節省總
用電量約6,227,000度，相等於減
少約4,360公噸碳排放量。

ISO 50001能源管理系統

香港房屋委員會
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 自2011年2月起，房委會在所有新發展項目住宅大廈的設計發展階
段實行碳排放量估算。

 直至2014年12月，房委會共通過了117幢已進行碳排放量估算的住
宅大廈設計。

 在這些設計上具100年建築壽命的住宅大廈的整個生命週期內，估
算所減少的碳排放量達到約632,000公噸左右，與基線相比，平均
減幅12%。

碳排放量估算
香港房屋委員會
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 為提高租戶對環境保育的意識，我們研發了智能監察計量儀與能源
資訊顯示屏系統，並在新發展項目實行。

 啟晴邨居民意見調查所得，有逾60%居民知悉該新系統，而當中逾
75%居民認為該系統有助於提高居民對環璄保育的意識。

節能意識
香港房屋委員會
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 推行上述的最新措施可以帶來可觀的
節能，從而減少碳排放。

 以啟晴邨為例，透過兩級光度照明控
制系統、LED凸面照明器、無齒輪升
降機驅動裝置、升降機電力再生裝置
和接駁電網的太陽能光伏發電系統，
相關住宅大廈所能節省的電力每年約
為240,000度，相等於減少了168噸的
碳排放和2000/01年度公用設施用電
量的25%。

 如將較早時已落實的其他節能措施一
併考慮，以一幢典型公共屋邨住宅大
廈計算，總體節省的公用設施用電約
達53%。

整體表現
香港房屋委員會
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 房委會作為香港的主要住宅樓宇公營發展
商，一方面需要在減低能耗和碳排放強度
方面，配合政府所訂減碳目標，發揮關鍵
作用；另一方面，必須謹慎評估及實施各
種節能措施，致力兼顧環境效益和合理運
用房委會的資金，確保措施是物有所值。

 根據在啟晴邨實施的各項節能措施的節電
成果，每年相應節省的電費，足夠支付系
統或設備使用壽命週期內攤餘的額外資金
和維修費用。

成本效益
香港房屋委員會
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 節能設備的可靠性和耐用性，會直接影響
其使用壽命可否如預期般長，以達致節省
電費支出的預期效果，抵銷所涉及的額外
投資成本和維修費用。

 由於市面上的LED照明產品的質量有很大差
異，房委會已經與本地業界推動採用產品
認證計劃，確保產品耐用，以便大規模使
用。

 我們計劃當市場有足夠具質量認證產品供
應時，在新發展項目住宅大廈的電梯大堂、
走廊及樓梯，以LED凸面照明器作為標準的
照明設備。

未來路向
香港房屋委員會
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 以目前認證機構申請資格認可
和LED照明裝置製造商申請產品
證書的情況而言，我們預計這
類照明裝置可望於2015年尾投
標的建築工程合約中推行。

 我們預計在廣泛應用LED凸面照
明器後，新發展項目住宅大廈
公用地方的用電量於2016/17年
度可較2014/15年度的水平再減
省10%。

 日後房委會會繼續探討各種可
行方法，務求進一步提昇轄下
新發展項目樓宇的能源效益表
現。

未來路向
香港房屋委員會
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